



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 25 DE JULIO DE 1788.

Constantinopla 22 de Mayo.

El *Talhiset*, ó Refrendario del Gran Visir, llegó aquí el 7 de este mes con noticia de haber entrado en Moldavia los Austriacos, haciéndose dueños de mucho terreno en los dominios del Gran Señor, y quedando prisionero el Hospodar de aquella Provincia. Componíanse las tropas enemigas de 25⁰⁰⁰ combatientes, á los quales hizo frente un cuerpo de 6⁰⁰⁰ Turcos, que tuviéron que ceder el campo de batalla por el gran número de sus enemigos, á quienes matáron muchísima gente. Recelosa la Sublime Puerta de alguna inteligencia entre el mencionado Hospodar y los Imperiales, ha mandado detener á la esposa, al hijo y al yerno de dicho Príncipe, que se hallan en esta Capital, embargando todas sus riquezas; bien que se asegura haber tenido Ipsilanti la precaucion de remitir al Banco de Viena sumas muy quantiosas.

Antes de hacerse á la vela la esquadra Turca, juntó el Gran Almirante á los Capitanes de todos los buques, y les hizo el siguiente razonamiento.

„No ignorais quien soy, ni quanto he hecho en el discurso de mi vida. Para mí y para vosotros se abre ahora un nuevo campo de honor en que sacrificar hasta el postrer aliento por nuestra Religion, por el servicio del Sultan y de nuestra Nacion invencible, que en las circunstancias actuales solicitan hasta la última gota de nuestra sangre. Por cumplir con esta obligacion sagrada me separo en el dia de las personas de mi familia á quienes mas amo. He dado libertad á todos mis esclavos de ámbos sexos, pagándoles quanto les debia, y recompensando á cada uno segun su mérito. Me despedí de mi esposa, como si no hubiese de verla mas; y voy á desempeñar mi importante encargo, resuelto firmemente á vencer ó morir. Si salgo con bien, será en fuerza de un favor especial del Todo-Poderoso, á quien ruego prolongue mis dias, para que pueda morir contento y con gloria. Esta es mi resolucion inviolable. A vosotros, que siempre habeis sido mis fieles compañeros, os he juntado para exhortaros y mandaros sigais mi exemplo en tan decisiva coyuntura. Si hubiese alguno que no se halláre con bastante valor para morir ó vencer, resolucion necesaria en toda empresa militar, le pido lo declare francamente sin temor de ofenderme, y le ofrez-

ofrezco su licencia. Al contrario los que en qualquiera accion carezcan de ánimo al executar mis órdenes, no deben creer les sirva de disculpa el pretexto de los vientos, ó de la inobediencia de las tripulaciones; pues juro por Mahoma y por la vida del Sultan, que á ellos y á sus tripulaciones les cortaré la cabeza. Pero el que cumpla su deber con animoso esfuerzo, alcanzará liberales recompensas. Los que quieran seguirme con estas condiciones, levántense y vengan á jurarme obediencia y lealtad.“

Executáronlo así los Capitanes, jurando todos vencer ó morir con su valiente caudillo, quien les dixo: „volved á bordo, juntad cada uno „la tripulacion del buque que manda, repetidle mi arenga, tomadle „juramento, y preparaos todos á salir mañana.“

Copenhague 16 de Junio.

Acaba de mandar el Rey se establezcan en Christianstad y en Fride-richstadt, en la isla de Sta. Cruz, 2 escuelas públicas para enseñanza de primeras letras, aritmética, religion, historia natural, geografía, historia, y lenguas Danesa é Inglesa.

Viena 25 de Junio.

En suplemento á la Gazeta de Viena de hoy se lee, entre otros hechos de cortísimo interes, la relacion siguiente.

„Por informes del Teniente de Feld-Mariscal Fabris, de 17 de este mes, se sabe que el Coronel Horwath, apostado en Adschud, noticioso que los enemigos intentaban apoderarse de nuestra guarnicion de Focksan, destacó al Mayor Lajos con dos divisiones de Infantería, 50 arcabuceros, un escuadron de Húsares y 4 cañones; y orden de coger á los Turcos por su retaguardia. Un desfiladero muy estrecho, que debieron pasar estas tropas por medio de unas viñas, retardaron su marcha de modo que, para no ser cogidas por la espalda, mandó el Mayor retroceder una division de Infantería con toda la Caballería y 2 cañones, formándose en batalla en una llanura. Al momento salió de una emboscada la Caballería enemiga, y dexando acercar al Capitan Beaurepart al frente de una division de Infantería hasta tiro de cañon, lo rechazaron los Turcos con un fuego muy vivo. Formados luego en media luna atacaron el flanco izquierdo de la division; la qual se formó en quadro, rechazó repetidas veces el ataque de los Otomanos, avanzó sobre ellos, haciendo continuo fuego, y sostenida despues por la Caballería los derrotó. Entretanto el puesto de Focksan, defendido por arcabuceros, Húsares y voluntarios, fué atacado con tal ímpetu por los contrarios, que muchos arcabuceros y voluntarios perdieron la vida, y la mayor parte de los restantes se dispersó; pero hallando los Húsares, mandados por el Teniente Ernst, medio de recogerse y unirse en buen orden con un destacamento que acudió al socorro, atacaron á los enemigos por el flanco derecho, con un fuego de artillería y fusilería tan vivo que huyeron aquellos en gran desorden. Tuvimos 14 arcabuceros extraviados, y además 100 voluntarios, que habiéndose retirado á los viñedos podrán volver á sus cuerpos. La pérdida de

de los Turcos consistió en 200 muertos y 300 heridos. Los arcabuceros y fusileros de la Compañía de Zillich cogieron dos banderas y un prisionero. Poco despues de esta accion llegaron 80 hombres y 8 cañones de Braila y Valaquia para refuerzo de los enemigos; por lo qual resolvió el Coronel Horwath mudar de situacion, apostándose el 11 cerca de Petruskan, á 4 leguas de Adschud, á fin de tomar sus disposiciones conforme á los movimientos que hagan los Turcos en Valaquia ó Moldavia. Mientras que el mencionado Coronel extendia esta refacion el dia 12 en su nuevo campo, viniéron de 3 á 40 Turcos á poner el suyo cerca de Focksan; cuidando mucho el Príncipe Valaco Maurojeny de conservar aquella plaza, que sirve á mantener libre comunicacion entre Bucharest, Braila, Gallaz y Jassi.“

Del castillo Austriaco de Dubicza escriben que los Turcos cañonearon aquella fortaleza el dia 30 de Mayo y lo repitieron el 1.º de Junio, haciendo el mayor empeño en destruir el puente; pero sin conseguirlo.

Avisan de Semlin con fecha del 12 que 3 dias ántes subiéron por el Sava 8 embarcaciones Turcas con ánimo de desembarcar al lado del dique nuevo; mas tuviéron que retirarse por la vigorosa defensa de nuestras tropas. El 11 hicieron los Otomanos una irrupcion cerca de Ofza, en las inmediaciones de Visnitza, cuyas circunstancias se ignoran.

Francfort 26 de Junio.

Escriben de Lemberg que prosigue en aquella Provincia la construccion de puentes y calzadas. Los fondos invertidos el año último para dichas obras subió á 892,532 florines; y con esta suma se compusieron 667 puentes, 160 millas de caminos reales, y se abrieron otras 58 de caminos nuevos.

Se han pedido á Galitcia 5610 reclutas.

En Praga se está preparando un transporte de 5948 quintales de municiones de guerra para el Ejército de Hungría, á donde tambien pasará un destacamento nuevo de artilleros.

No tardará en mudarse el cuartel general del Emperador, transfiriéndose á Mehadia. En las tropas que se hallan actualmente en aquel parage han muerto 420 hombres de enfermedades, que empiezan á causar estragos.

Un correo Ruso, á quien acompañaba un oficial del Ejército del Príncipe de Cobourg, llegó el 6 al cuartel general con una carta de la Emperatriz; y despues de una conferencia larga entre el Emperador y el Feld-Mariscal Lascy, volvió á salir á la mañana inmediata.

Berlin 24 de Junio.

El 21 pasó el Rey, con su hijo el Príncipe Luis, á Wedding, é hizo la revista del cuerpo de Artillería.

Ha salido para Silesia el Príncipe Fernando de Prusia, tio del Rey.

El Enviado del Emperador en esta Corte tiene frecuentes conferencias con los Ministros de nuestro Soberano.

De 6 semanas á esta parte se padece en Munich la fiebre epidémica.

mica, que ha corrido por parte de Europa con el nombre de *influenzia*; habiéndose propagado, como sucedió en el año de 82, desde Rusia por Polonia y Hungría. Causó entónces bastante daño, particularmente en Baviera, á causa de ignorarse su curacion, la qual mediante la experiencia es casi segura. Los síntomas mas comunes de esta doiencia son fluxiones, dolores de garganta y abatimiento ó floxedad en todo el cuerpo. Es mortal la sangría en dicha enfermedad, cuyos progresos se cortan usando desde luego bebidas que promuevan sudor.

Londres 4 de Julio.

A la Secretaría del Marques de Carmarthen llegó estos dias un mensajero de S. M. con la ratificacion del Rey de Prusia al Tratado provisional de alianza defensiva, firmado en Loo á 13 de Junio último, y cangeado en el Haya á 27 del mismo entre el Caballero Harris por S. M. Británica, y Mr. de Alvensleben por S. M. Prusiana.

Mañana debe botarse al agua en Plimouth el navio Gloria de 98; é inmediatamente se pondrá la quilla para otro de 80 cañones de 32 libras de bala, siendo del mismo calibre la artillería del César de igual porte, actualmente en construccion. En Woolwich se botará hoy el nombrado Guillermo-Henrique de 90, y en la propia grada se empezará á construir el Neptuno del mismo porte. Los demas que se construyen allí son el Boyne de 98, el Minotauro de 74, y una fragata.

Se han repetido órdenes dirigidas á impedir se tripulen en nuestros puertos corsarios con patentes Rusas para cruzar contra los Turcos. Dos de ellos saliéron de Depfort ántes de esta providencia.

Por las últimas cartas de nuestras islas de América se sabe haber sido tan grande este año la seca, que la mayor parte de las cañas de azúcar ha perecido por el excesivo calor.

En las sesiones de la Cámara alta de los dias 2 y 3 se leyó por 3.^a vez, y se aprobó por 18 votos contra 11, el *Bill* para el tráfico de Negros, con 4 cláusulas propuestas por el Lord Hawkeskury, y son las siguientes. 1.^a Que nadie pueda mandar los navios destinados á dicho comercio, sin haber hecho ántes el mismo viage con algun mando. 2.^a Llevará cada buque un Cirujano, sin cuyo requisito no podrá salir de los puertos del Reyno para los de Africa. 3.^a Se prohíbe asegurar el valor de los Negros, limitándose los seguros al buque y á los géneros que lleve. 4.^a Se darán 100 libras esterlinas de gratificacion á cada Capitan, y 50 á cada Cirujano de qualquiera navio que en su navegacion no tuviere mas pérdida que 20 por 100 sobre el valor de los Negros, regulando estos á 10 esterlinas por cabeza. Ayer se añadiéron otras dos cláusulas particulares: la una de ellas dando facultad á Mr. Baker y compañía para entregar 300 Negros que se ha obligado á conducir á las islas Españolas, teniendo que pagar, si no lo cumple, una suma muy considerable; y la 2.^a una solicitud de Mr. Tarleton para que le concediesen permiso de llevar esclavos á las islas Francesas, que le encargaban con muy ventajosas condiciones.

Como el Parlamento de Irlanda ha puesto fin á sus sesiones, y por con-

consiguiente no puede concurrir con el de la Gran Bretaña al remedio del mal que se intenta evitar, podrán los navios que hacen el comercio de Negros eludir la ley, saliendo de los puertos de aquel Reyno, hasta que el Parlamento Hibernico la ponga allí en fuerza.

Haya 6 de Julio.

Los Estados Generales enviaron el dia 3 al Statuder una Diputacion compuesta de 9 personas, para ratificar con toda solemnidad, en nombre de las Provincias respectivas, el Statuderato hereditario y la Constitucion restablecida actualmente. A las 2 pasaron en ceremonia al Palacio del Bosque, en 5 carrozas, acompañándoles 16 mensajeros de Estado, y mucha gente de librea. El Statuder y los Príncipes sus hijos los recibieron en la escalera; y concluida su comision quedaron á comer con S. A.; habiéndoles hecho los honores militares las tropas de aquel Sitio.

Al dia siguiente visitó por primera vez el Embaxador de Francia al Statuder, quien le pagó la visita ayer á mediodia.

Avisan de Helsingor, con fecha del 28 de Junio, que el Capitan de una embarcacion salida de Cronstadt el 16, declara que al mismo tiempo zarpáron anclas 11 navios de línea y 4 fragatas Rusas, que componian la primera division de una esquadra de 40 navios prontos á partir. La propia embarcacion pasó el 18 por medio de la esquadra Sueca, á la altura de Drageroe.

Versalles 9 de Julio.

El dia 6, en audiencia privada del Rey, entregó sus credenciales el Marques de Cordón, Embaxador de S. M. Sarda; y en seguida la tuvo de la Reyna y Personas Reales.

Mr. Blin ha tenido la honra de presentar al Rey la 15^a entrega de los *Varones y mugeres ilustres, y hechos memorables de Francia*; grabados é impresos con colores, y dedicados á S. M.

Paris 11 de Julio.

Se ha publicado un Decreto del Consejo de Estado del Rey, de 5 de Julio, relativo á la convocacion de los Estados Generales del Reyno. Consta de 9 artículos; y en él se manda hacer con la mayor prontitud, así por los Ayuntamientos, Justicias, Estados Provinciales, como qualquiera personas instruidas del Reyno, y con particularidad las que componen su Academia de Inscripciones y Buenas-letas de Paris, todo género de averiguacion en los archivos públicos y particulares, sobre el método usado en otras ocasiones para la formacion de los Estados Generales. La última vez que se convocaron fué en el año de 1614; y desde entónces se han reunido algunas Provincias á la Francia, y ha habido grandes mudanzas en orden al número y distrito de los Bayliages; de suerte que nada sirve á comprobar de un modo positivo la forma de las elecciones, como tampoco el número y calidad de los electores, y de los que hayan de ser electos. Todos los documentos que se hallasen sobre estos puntos, y quanto pueda contribuir á aclarar las dudas que se susciten, con las reflexiones que cada uno tuviere por conveniente añadir, se remitirán al Guarda-sellos de Francia.

Despues de descansar 10 dias en Tolon los 3 Embaxadores de Tipoo-Saib , saliéron de allí el 21 para Paris , siguiendo á jornadas cortas por Marsella , Aix , Leon y Fontainebleau. De los 3 Embaxadores el 2.^o es General de las tropas de Tipoo-Saib , y el 3.^o uno de los primeros Ministros de la religion. Este trae un hijo ; y al principal de ellos acompaña un jóven Indiano , que le han encargado para que con esta ocasion visite la Francia.

Venecia 26 de Junio.

Se sabe por avisos de Dalmacia haber llegado á Budna , y á aquellas cercanías , muchas barcas con gran número de soldados Austriacos destinados para Montenegro.

La esquadra del Baxá de Negroponte , que estaba surta en Coron de Morea , debe volver á Constantinopla para repararse. Ignórase qué destino se le dará despues.

El Procurador Emo avisó al Senado que ha remitido nuevamente al proveedor Falier la administracion y gobierno de Corfú , de donde se proponia salir con la mayor brevedad. Añade que ha reconocido prolixamente las costas de los dominios de la República , y que responde de su seguridad con tal que , al nuevo refuerzo de una fragata y dos galeotas , se añadan 8 barcas cañoneras y 3 fragatas grandes , que podrán estar prontas ántes de 3 meses , pues se advierte en los trabajos del arsenal mas actividad de la acostumbrada.

Lisboa 15 de Julio.

Por disposicion de esta Soberana se ha formado recientemente una nueva Junta Real de comercio , agricultura , fábricas y navegacion de estos Reynos y sus dominios , cuyos individuos están ya nombrados , siendo su Presidente é Inspector general el Excmo. Vizconde de Villanova da Cerveira. Asimismo ha establecido S. M. una nueva Direccion para la fábrica Real de sedas.

Se han recibido aquí copias de dos cartas escritas por el Rey de Marruecos á los Cónsules Europeos residentes en Tánger , comunicándoles sus intenciones pacíficas con las Potencias extranjeras hasta el mes de Mayo del año que viene ; é igualmente las medidas que podria tomar en caso que alguna le declarase guerra ántes de dicha época.

S. Lucar de Barrameda 16 de Julio.

La Ilustre Hermandad de S. Pedro , intitulada de Pan de pobres y curacion de enfermos , á la direccion del venerable Clero de esta ciudad , continuando con los fines de su piadoso instituto , ha asistido en un año , contado desde 30 de Junio de 1787 hasta igual dia del año corriente , á 710 enfermos de todas edades , en sus propias casas con todo lo necesario ; en lo que se han invertido 17,703 rs. vn. recogidos de la limosna diaria que piden los Eclesiásticos , y del producto de las donaciones hechas para dichos fines. De este número de enfermos fallecieron 44 , los 23 varones ; manifestándose en esta buena asistencia la eficacia y caridad del Padre mayor D. Joachín Rodriguez , Presbítero Beneficiado de esta Parroquial , á imitacion del zelo y esmero de sus antecesores.

Madrid 25 de Julio.

S. M. se ha servido nombrar á D. Fr. Joseph Gregorio de Montero y Alós, Abad del Real Monasterio de Bañolas, para la Abadía del Real Monasterio de S. Cugat del Vallés, ámbas Abadías de la Congregacion Claustral Benedictina Tarraconense y Cesaraugustana en Cataluña.

El Rey se ha dignado nombrar Teniente Coronel del Regimiento de Infantería de Lisboa al Teniente Coronel D. Antonio Cancy, Capitan de Granaderos del mismo Cuerpo; y ha conferido Compañías en el Fijo de Ceuta al Ayudante D. Pedro Pirez, al Teniente de Granaderos D. Joseph Villar, y á los de Fusileros D. Joseph Pinero, D. Joseph del Castillo, D. Roque Tablada y D. Juan Felix Pavía: en el de Oran á los Ayudantes D. Blas Garcia Soto, y D. Martin Romeo, y al Teniente de Granaderos D. Faustino de Narganes; y en el 2.º de Cataluña al Teniente D. Antonio Beltran.

Tambien ha promovido S. M. á Teniente Coronel del Regimiento de Caballería de Farnesio á D. Francisco Marron, Comandante de Esquadron del propio Cuerpo: á este empléo al Capitan de él D. Pablo Maligó: á Teniente Coronel del Regimiento de Dragones de Pavía al Coronel D. Joseph de Moncada, Comandante de Esquadron del de Dragones de la Reyna: á esta Comandancia á D. Diego de Artacho, Capitan de Granaderos del mismo; y á Capitanes en él, y en los Regimientos del Rey y Villaviciosa, á los Ayudantes D. Antonio de las Cuevas y D. Eugenio Cadabal, ámbos graduados de Capitan, y D. Juan Francisco de Vicente y Martinez.

Asimismo se ha servido ascender á Coronel en el Real Cuerpo de Artillería al Teniente Coronel D. Joseph de Pedraza: á Teniente Coronel al Capitan D. Sebastian de Chaves; y á Capitan á D. Joseph Navarro, Ayudante mayor del 3.º Batallon de este Cuerpo.

Igualmente ha provisto el Regimiento Provincial de Ciudad-Rodrigo en D. Antonio de Castro, Teniente Coronel del de Salamanca: el de Logroño en D. Juan Francisco de Terrazas, Teniente Coronel de él: el de Laredo en su Teniente Coronel D. Manuel Antonio Velez: el de Salamanca en D. Francisco Galiano, Capitan del propio Cuerpo; y la Tenencia Coronela del de Compostela en D. Antonio Valdivieso y Camaño, Capitan del mismo.

Al propio tiempo ha conferido el Gobierno Militar y Político de la Plaza de Valencia de Alcántara á D. Juan Mackenna, Coronel del Regimiento de Infantería de Irlanda.

Ultimamente ha concedido grado de Teniente Coronel á D. Juan Miguel Dutrux, Capitan del Regimiento de Infantería de Flandes: de Capitanes á los Ayudantes y Teniente del Regimiento de Caballería de Farnesio D. Joseph Danchac, D. Vicente Villarroel y D. Vicente de la Caballería, y á los Ayudantes de los Regimientos del Infante y Calatrava D. Joseph Martin y D. Tomas de S. Juan; y el de Coronel en el Regimiento de Dragones de Sagunto á D. Joseph Luis Mifano, Comandante de Esquadron en el mismo Cuerpo.

En

En atención á la calidad y distinguidas circunstancias que concurren en la persona de D. Miguel Zapata de Calatayud , Catalá Carroz, Folc de Cardona , Conde de Villafranqueza ; ha venido S. M. en hacerle merced de la Grandeza de España de segunda clase para sí , sus hijos y descendientes legítimos , que sucedieren en la Casa y Título de Villafranqueza.

Por los particulares meritos que ha hecho D. Germano de Salcedo y Somodevilla , Oidor de la Real Chancillería de Valladolid , en los diferentes encargos que ha tenido , ademas de los pertenecientes á sus empleos , y en atención á su distinguida calidad , se ha dignado S. M. concederle Título de Castilla para sí , sus hijos y sucesores perpetuamente , con la denominacion de Marques de Fuertehijar.

Los subscriptores á la obra filosófica del P. Roselli acudirán á percibir los tomos 1.º y 5.º que comprehenden la Lógica y Metafísica. El deseo que tenia el editor de entregar al público seguidamente los seis tomos de la obra , le hizo suspender por algun tiempo el dar principio á la impresion , pero como las muchas ocupaciones de los aprobantes de los tomos 2.º , 3.º y 4.º no les permitiesen despacharlos con la prontitud que se deseaba ; para no defraudar al público dispuso el editor se imprimiesen el 1.º y el 5.º ; y aunque por esta causa se ha atrasado algo la primera entrega , espera no obstante que podrá dar á luz todos los tomos en el discurso del año prometido. Se entregarán los exemplares á los subscriptores en las Librerías de los hermanos Frances frente á S. Felipe y calle de las Carretas , en donde irán subscribiendo á los demas tomos los que no lo hayan hecho á toda la obra. Los que no hayan suscripto pagarán por cada uno 26 rs. en papel , y 28 en pergamino &c. , segun se anunció en el prospecto.

Los subscriptores á la coleccion de trages de todas las Ordenes Religiosas y Militares del mundo se servirán acudir á recoger el segundo quaderno , que contiene el trage de las Solitarias de Etiopia , y el de los Canónigos del Santo Sepulcro en Jerusalem é Inglaterra , á casa de Sancha , á la Aduana vieja , donde se admiten subscripciones á dicha obra. = Los sugetos que hayan suscripto al Atlas de Mr. Mentelle podrán acudir á casa de dicho Sancha á recoger la 8.ª entrega , que consta de 12 mapas concernientes á España y Portugal.

Conclusion de los documentos pertenecientes á la famosa causa del collar , que son 1.º defensa del Cardenal de Rohan , 2.º defensa de Guay de Olivas ; con las cuales se acaban de demostrar todos los artificiosos fraudes de Madama de la Mota. Se hallarán con la defensa de esta y del Conde de Cagliostro , y juntamente la historia de Madama de la Mota , en las Librerías de Esparza , puerta del Sol ; y de Lopez , plazuela de Sto. Domingo.

Memoria sobre las utilidades del chocolate , para precaver las incomodidades que resultan del uso de las aguas minerales , y promover sus buenos efectos , como los de los purgantes y otros remedios ; y para curar ciertas dolencias : su autor D. Vicente Lardizaval , Doctor Médico , natural de la ciudad de S. Sebastian. Se hallará en la Librería de Hurtado , calle de las Carretas ; y en Pamplona en casa de Antonio Castilla.

Tirana á solo y 7.ª parte á las del abandono , á 7 rs. = Unos minuetes para clave forte-piano , y para dos flautas , á 13 y á 11 rs. Se hallarán con otras varias tiranas y seguidillas de teatro , y demas obras , en las Librerías de Luna , calle de la Montera ; y de Escribano , calle de las Carretas.